



MODO LECTURA

SEMANA DEL 29 DE ABRIL AL 3 DE MAYO DE 2024



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de análisis sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: [Apuntes sobre la Corte Internacional de Justicia y la Corte Penal Internacional](#)

Lectura recomendada: Hannah Sweeney, “[The International Court of Justice: A Year in Review](#) (La Corte Internacional de Justicia: resumen del año)”, The Lawfare Institute, 6 de noviembre de 2023.

Sinopsis: En su artículo Hannah Sweeney, doctorante en la Facultad de Derecho de Harvard, ofrece un resumen del informe anual de la Corte Internacional de Justicia, presentado ante la Asamblea General de las Naciones Unidas. El documento resalta el creciente volumen de casos de la Corte, que incluyen disputas sobre soberanía, corrupción y violaciones de derechos humanos, así como solicitudes de opiniones consultivas. Se proporcionan actualizaciones sobre audiencias y fallos, mostrando las recientes decisiones del tribunal en casos que involucran a países como Irán, Estados Unidos, Venezuela, Guyana, Chile y Bolivia, así como disputas sobre límites marítimos entre Nicaragua y Colombia. Además, el informe discute cambios procedimentales destinados a hacer que el lenguaje sea más inclusivo en términos de género.

MARTES

Publicación CEIGB: [Niñez en contextos de movilidad humana](#)

Lectura recomendada: Evan Easton-Calabria, Josiah Kaplan y Ramya Subrahmanian, “[30 years of research on migration and displacement at UNICEF Innocenti](#) (30 años de investigación sobre migración y desplazamiento en UNICEF Innocenti)”, UNICEF, 10 de mayo de 2023.

Sinopsis: Los autores del Centro de Investigación de UNICEF Innocenti llevan a cabo una revisión exhaustiva de los documentos de dicha institución sobre migración y desplazamiento durante los últimos 30 años. Su propósito es enfatizar la importancia de entender las experiencias migratorias de las y los niños en un contexto de aumento global de la movilidad humana. El artículo se enfoca en comunicar las lecciones aprendidas,

como la complejidad de los efectos de la migración en el bienestar infantil, la relevancia de adoptar un enfoque centrado en la familia, la necesidad de escuchar las voces de las y los niños y la urgencia de considerar las dinámicas de género y la interseccionalidad. También señala los próximos pasos en la investigación, sobre todo en áreas clave como las barreras a la inclusión, el acceso a servicios y sistemas, y los desafíos en contextos de crisis humanitaria y fragilidad, así como la pertinencia de continuar el trabajo colaborativo con diversos socios para garantizar que las y los niños y jóvenes estén en el centro de las agendas de migración y desplazamiento.

JUEVES

Publicación CEIGB: [Hacia las elecciones en Panamá](#)

Lectura recomendada: Leila Miller, “[Elecciones en Panamá: esto es lo que hay que saber](#)”, *The New York Times*, 4 de abril de 2024.

Sinopsis: Leila Miller, escritora en *The New York Times*, examina en su artículo la crisis política que rodea las elecciones presidenciales del 5 de mayo en Panamá. Los comicios se celebrarán en medio de condiciones de incertidumbre en el marco de una situación marcada por la sequía y las protestas generalizadas. Como antecedente, se discute el contexto de la inhabilitación del expresidente Ricardo Martinelli y su impacto en la contienda, así como los desafíos económicos, medioambientales y migratorios que enfrenta el país. Igualmente se enlistan las candidaturas a la presidencia, los temas centrales de sus campañas, las expectativas sobre quién podría ganar y cuándo se espera conocer los resultados electorales. Finalmente, se hace un análisis de la importancia de este proceso para el futuro de Panamá en un contexto nacional e internacional complejo.

VIERNES

Nota destacada del Resumen Informativo: [El presidente del gobierno de España no dimitirá](#) (29/04/2024)

Lectura recomendada: Pau Mosquera, “[Entre tirar la toalla y resistir: las otras ocasiones en que Pedro Sánchez se cuestionó si seguir adelante](#)”, *CNN*, 2 de mayo de 2024.

Sinopsis: Pau Mosquera, corresponsal de *CNN* en España, analiza en su artículo el período de reflexión que tomó la semana pasada el presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez. No obstante, puntualiza que esta no es la primera vez que Sánchez plantea un giro que podría afectar el rumbo del Ejecutivo o de su carrera política. Según el autor, el evento más reciente tuvo lugar el 29 de mayo de 2023, cuando anunció que adelantaba unos meses las elecciones generales, previstas para finales de ese mismo año, dado que su organización política, el Partido Socialista Obrero Español (PSOE), había perdido influencia en la esfera autonómica y municipal en los comicios que se habían celebrado horas antes. Asimismo, señaló la crisis que atravesó el PSOE en 2016, cuando España vivió el fin del tradicional bipartidismo entre los socialistas y el Partido Popular (PP) tras la celebración de dos elecciones generales en poco más de seis meses.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2024

El Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado de la República tiene como objeto la elaboración y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>